

Fuente Tójar y Tojeños en la prensa cordobesa (1852-1952)

El libro se presentará en Fuente Tójar el día 24 de julio a las diez de la noche

Enrique Alcalá Ortiz

Lunes 17 de julio de 2017 - 16:44



Desde mis primeros años dedicado a la investigación histórica, uno de mis deseos más fervientes fue el de poder investigar en las hemerotecas.

Me preguntaba: ¿Qué habrían dicho los periódicos de nuestra comarca? ¿Qué noticias llegaban a publicarse? ¿De qué clase serían éstas? ¿Quiénes habían sido los corresponsales? Y esto era así, porque en las páginas de los periódicos, había obviamente una historia muy diferente a la de los acuerdos de las actas de la Corporación Municipal, de las cofradías o de alguna institución privada. Los periódicos antiguos eran pues un manjar lejano que tenía gana de degustar para

ampliar el campo de mis conocimientos y enriquecer mis trabajos.

La oportunidad se me presentó cuando se creó en Priego el Patronato Municipal “Víctor Rubio Chávarri”. Entre sus objetivos se encontraban la recuperación del patrimonio arqueológico y documental, así que, agarrado a él, presenté un proyecto para recopilar todas las noticias aparecidas sobre Priego desde la aparición de la prensa cordobesa hasta el año 1952, fecha de la aparición de la revista prieguense Adarve. Se me concedió una beca para pagar la vivienda y hacer las fotocopias necesarias. Todo, gracias, al Concejal de Cultura y Vicepresidente del Patronato, Arturo Matilla Hernández, quien recogió la idea y la apoyó ampliamente.

Esta es la razón por la que este trabajo comprende desde la aparición de la prensa en Córdoba, allá por la mitad del siglo XIX, hasta 1952, mitad del siglo XX. Un siglo de noticias. Para una etapa posterior queda, si alguna vez conseguimos apoyo, una segunda fase desde esta época hasta nuestros días. Las ilusiones nunca se acaban.

Ya sentado delante de las primeras imágenes de microfilm en la Hemeroteca Municipal de Córdoba, y algunos días en la Biblioteca Provincial, fueron apareciendo noticias de los municipios limítrofes de Priego. Ante tal oportunidad que se presentaba, decidí, creo que, con criterio acertado, recogerlas para usarlas como referencia para futuros trabajos. Pero con los días y los meses, las noticias se fueron acumulando hasta formar entidad propia y no complementaria como fue mi primera intención. Así que después de leer casi ciento cincuenta mil páginas de diarios, de aquellas páginas parecidas a sábanas de entonces, de Fuente-Tójar y sus aldeas tenía más de setecientas noticias, suficientes para formar un libro.

Y este es el libro. Escrito por otros. La mayoría del equipo de redacción correspondiente y otro tanto por ciento salido de la pluma de los corresponsales, que enviaban a Córdoba los acontecimientos más sobresalientes de pueblo.

Con las noticias en la mano, pensé que lo más conveniente sería la creación de una base de datos con objeto de poder estudiar tanta información de manera operativa. Hoy, ese aparato llamado ordenador y sus

programas (nombrados en inglés de una forma muy rara), me ofrecían una herramienta de trabajo sorprendente. Así que me creé, como pude y supe, una tabla en la que escribí los siguientes campos: N° de Orden, Nombre del Diario, Año, Día, Mes, Página, Título, Población, Aldea, Autor, Tema, Subtema, Personajes, Otros personajes, Resumen, Texto, Observaciones, N° de Orden en el libro, Ilustraciones. Bastantes campos. Con frecuencia, hago caso de aquel dicho que oíamos a nuestras abuelas que decía “más vale que sobre que no que falte”. Y la verdad que en este trabajo no ha sobrado nada. Quizás un poco de cansancio, cuando delante de la fotocopia o del apunte manuscrito, empezó el laborioso trabajo de empezar a llenar campos y más campos, texto y más texto. Parecía interminable, pero sólo lo parecía, porque llegó un día que concluí de pasarlo todo. Cuando ocurrió esto, miré el almanaque y llevaba ya dos años trabajando en el proyecto. Un año en Córdoba leyendo periódicos y otro en casa dándole a las teclas.

Un tanto por ciento del resultado de tanto esfuerzo realizado en un bienio largo, nos lo muestra este libro de noticias de Fuente-Tójar al que hemos titulado “Fuente-Tójar y tojeños en la prensa cordobesa (1852-1952)”. Libro que es fundamentalmente una BASE DE DATOS DE 701 FICHAS.

Con él aportamos muchos datos, de variados temas, unos extensos y otros largos, con los que enriquecemos la historia del Municipio y con los que comprenderemos mejor el presente. A la vez, ponemos a disposición de escolares, estudiantes universitarios, investigadores e historiadores un material básico de consulta para sus trabajos. Esta base de datos de noticias es una fuerza motriz esencial y luz imprescindible para los que quieran estudiar o conocer la historia de la Villa. Y también para cualquier paisano que su curiosidad le lleve a enterarse de lo que sucedió en su pueblo en la época en la que sus abuelos, bisabuelos y tatarabuelos eran unos mozalbetes.

A la hora de escoger la metodología expositiva de las fichas (registros), se me presentó la duda de si agrupar todo el conjunto por temas o bien presentar las noticias de un diario y dentro del conjunto hacer una clasificación. Me decidí por esta segunda idea, más que nada por hacerle un homenaje al periódico que más noticias sobre Fuente-Tójar había publicado. Al fin y al cabo, agrupadas de una forma y otra, todas iban a publicarse.

De esta forma, en los capítulos IV, V y VI, presentamos las noticias aparecidas en El Diario de Córdoba, El Defensor de Córdoba y La Voz, respectivamente; en el capítulo VII, por haberse publicado muchísimas menos noticias, agrupamos lo que de Fuente-Tójar se divulga en los diarios La Provincia, La Unión, Diario Liberal, El Sur, Ágora, Azul y Córdoba. Dentro de cada uno de los capítulos citados, (dedicados a un periódico, insistimos), hemos agrupado las noticias por temas. Por los temas que nosotros mismos le hemos asignado en el momento de llenar la ficha. Por citar algunos de estos ítems, podemos enumerar: Sucesos, Sociedad, Política, Religión, Ferias y Fiestas, Sociales, Administración, etc.

Como normalmente, todo lo importante tiene un antes y un después, a nuestra BASE DE DATOS le hemos puesto sus complementos, anteriores y posteriores. En el capítulo I, hemos copiado de nuevo, lo que otras personas han dicho de Fuente-Tójar, con la intención clara de dar a conocer aquellos datos históricos que autores de prestigio publicaron de Fuente-Tójar por aquellos años y para situar al lector. Así aparecen artículos de Luis María Ramírez y las Casas-Deza en su Corografía, Pascual Madoz en su Diccionario, los datos de una publicación llamada Portfolio y los que del año 1906 se publican en el anuario Guía de Córdoba y su provincia.

El capítulo II lo titulamos Aspectos de la recogida de datos, donde nos acercamos a las circunstancias históricas de cada una de los periódicos estudiados, analizamos exhaustivamente su contenido y elaboramos tablas de contenidos y diagramas para su comprensión. Terminamos con Conclusiones, obviamente, resumen de todo lo expuesto.

Con el fin de presentar un compendio sintético, y echar una mirada al conjunto de noticias, hemos creado el capítulo III. Con el nombre de Efemérides históricas, hemos agrupado por años aquellos titulares que hemos creído tienen más interés informativo.

La parte final de la obra, la Tercera Parte, está estudiada para poderse mover con facilidad por la BASE DE DATOS. En el capítulo VIII, y último, dedicamos una tabla a cada uno de los diarios estudiados. En dicha tabla aparecen los campos: Año, N° del Diario, Tema, Subtema, Autor y N° de Ficha. Ordenados por años, se puede realizar la búsqueda de cualquier tema o subtema rápidamente ayudado por el número de ficha o registro. Como complemento a esta búsqueda por algunos campos, hemos añadido dos índices onomásticos.

El primero de los capítulos uno, dos y tres, y otro índice de todos los nombres que aparecen en la BASE DE DATOS. Con ello creemos suficientemente facilitados los medios para realizar cualquier clase de búsqueda con suma facilidad.